

IX Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología
XXIV Jornadas de Investigación XIII Encuentro de Investigadores en Psicología
del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos
Aires, 2017.

Apuntes preliminares para un análisis institucional de la noción de posverdad.

Melera, Gustavo.

Cita:

Melera, Gustavo (2017). *Apuntes preliminares para un análisis institucional de la noción de posverdad. IX Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXIV Jornadas de Investigación XIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-067/764>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

APUNTES PRELIMINARES PARA UN ANÁLISIS INSTITUCIONAL DE LA NOCIÓN DE POSVERDAD

Melera, Gustavo

Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires. Argentina

RESUMEN

La exposición consistirá en una presentación de la noción de posverdad, una producción globalizada a raíz del triunfo de Donald Trump en las elecciones en EEUU. La posverdad como problema surge menos de los claustros universitarios que de las redacciones periodísticas, por lo cual su interés académico y su abordaje científico se encuentran en una fase germinal. Desde la Psicología Institucional, se establecerá una serie de articulaciones preliminares con sus coordenadas conceptuales. El análisis consistirá en una metodología sustentada en una genealogía de la posverdad, una exploración de sus posibilitadores materiales – corporaciones comunicacionales clásicas (medios gráficos y visuales) y actuales (servidores de acceso a Internet) – para una tercera fase de exploración de las nuevas subjetividades que dicha mutación de la concepción clásica de la Verdad ha desplegado en las sociedades contemporáneas. Los objetivos de la presentación serán señalar la importancia de analizar las instituciones como productoras de subjetividades que determinan los modos de vida y los sistemas de creencias. Del mismo se desprende la necesidad de un análisis de las infraestructuras cibernéticas que posibilitan los discursos y las prácticas inmatrimales en el ciberespacio, antes que la sola descripción o tratamiento de sus efectos anímicos o patologizantes.

Palabras clave

Posverdad, Genealogía, Subjetividad, Cibernética

ABSTRACT

PRELIMINARY NOTES FOR AN INSTITUTIONAL ANALYSIS ABOUT POSTRUTH NOTION

The exposition consists in a presentation of postruth notion, a globalized production due to Donald Trump's victory in the presidential elections in USA. Postruth as a problem arises less from university senates than periodistic editorial staffs, for which its academic interest and scientific tackle are in a terminal phase. From Institutional Psychology it will be established a serie of preliminary articulations with their conceptual coordinates. The analysis will consist in a genealogy of postruth, an exploration of their material conditions of possibilities – classic communicational corporations (graphic and audiovisual media) and the present once (Internet servers) – and a third phase of exploration about new subjectivities, that this mutation of the classic conception about Truth has spread among contemporary societies. The purposes of presentation will be, in one hand, to point the importance of analyzing institutions as subjectivity producers, determining lifeforms and believe systems. From which it is clear that an analysis cybernetic infrastructures that possibilities inmaterial speeches and practices

in cyberspace, before than just the description or treatment of their anímico or pathologic effects.

Key words

Postruth, Genealogy, Subjectivity, Cybernetic

BIBLIOGRAFÍA

- Berardi, F. (2003). *La fábrica de la infelicidad. Traficantes de sueños*. Madrid.
- Boczkowsky, P. (2016). *La posverdad. Las noticias falsas y el futuro del periodismo*. Revista Anfibia. <http://www.revistaanfibia.com/ensayo/la-postverdad/>
- Ford, A. (2005). *Resto del mundo. Nuevas mediaciones de las agendas críticas internacionales*. Grupo Editorial Norma.
- Kaës, R. (1989). *Realidad Psíquica y sufrimiento en las instituciones*, en Kaës et al. (comps.). *La Institución y las Instituciones*. Paidós.
- Lourau, R. (1975). *El análisis institucional*. Amorrortu.
- Mayans, I. Planells, J. (2001). *Consumir el Ciberespacio. "Entre lo panóptico y lo laberíntico"* Revista Antropología experimental. www.cibersociedad.net/archivo/articulo.php?=-22
- Torres, A. (2016). *Posverdad. (Mentira Emotiva): Definición y ejemplos*. Psicología y Mente.